



Carta del Director

ix

La crisis geopolítica del fentanilo

El fentanilo y las relaciones entre Estados Unidos y México

2

Raúl Benítez Manaut

Por el aumento del consumo de fentanilo y la incapacidad de los gobiernos para detenerlo, así como por su alta tasa de mortalidad, cabe preguntarse si se convertirá en un fenómeno de seguridad internacional. Este debate se torna complicado y, a la vez, urgente, sobre todo en un año electoral tanto en Estados Unidos como en México.

La geopolítica del fentanilo: China, Estados Unidos y México

10

Carlos A. Pérez Ricart

Una nueva pieza de ajedrez se mueve en el complejo tablero de la partida geopolítica entre los líderes de Beijing y Washington: el fentanilo. En este escenario, México, que antes era un mero espectador, ahora se ve instado a participar y tomar decisiones. ¿Hacia dónde debe dirigir sus movimientos?

Por qué Estados Unidos no puede contener la epidemia de fentanilo

18

Vanda Felbab-Brown

Estados Unidos sufre la epidemia de estupefacientes más mortífera de su historia. Las muertes por drogas se han duplicado en pocos años, y la mayoría de estas sobredosis son de fentanilo. Para hacer frente a la crisis, resulta fundamental detener la entrada de esa droga, dado que es en el extranjero, particularmente en China y en México, donde se produce todo el fentanilo utilizado en el país.

Fentanilo: el (todavía) difícil camino hacia el sur	25
<i>Sebastián A. Cutrona</i>	

A diferencia de Estados Unidos, donde ya había una gran demanda de opioides cuando los cárteles de drogas mexicanos decidieron introducirse en el mercado local, en otros países de Latinoamérica el crimen organizado deberá desempeñar un papel mucho más activo para diversificar su cartera delictiva en la manufactura y el tráfico de fentanilo en la región.

La crisis de fentanilo en Estados Unidos y Europa	32
<i>Kiko Toja</i>	

El fentanilo se ha enquistado en Estados Unidos y es uno de los desafíos más apremiantes para la salud pública del país en las últimas décadas. Para comprender esta crisis debemos explorar sus orígenes y los factores que han contribuido a su propagación.

Diálogo

¿Hay esperanza después de la COP-28 sobre cambio climático?	38
<i>Miguel Ruiz Cabañas Izquierdo</i>	

Los próximos 6 años serán cruciales en la lucha contra el cambio climático. Debe acelerarse la transición a las energías renovables para evitar una crisis climática catastrófica. La única manera es abandonar gradualmente los combustibles fósiles e incrementar la transferencia de recursos económicos a los países en desarrollo, para que aceleren sus planes de adaptación al cambio climático. La estabilidad internacional depende de ambas decisiones.

Latinoamérica, riesgo cambiario y cambio climático	46
<i>Leonardo Beltrán, Philippe Benoit y Jonathan Elkind</i>	

Uno de los principales limitantes de la inversión en la lucha contra el cambio climático es el riesgo cambiario, para el cual hay pocas alternativas, que además pueden ser muy costosas, lo que ha representado un gran obstáculo para la inversión en el Sur global. Es importante preguntarse cuánta inversión requiere Latinoamérica para cambiar sus sistemas energéticos y alcanzar en 2050 la meta de no incrementar más de 1.5 grados Celsius la temperatura promedio del planeta.

Elecciones presidenciales en México

La política exterior de México: balance y perspectivas 54

Leonardo Curzio

Para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la proyección exterior de México no fue una prioridad. Esto tendrá consecuencias en 2024, cuando se celebren elecciones tanto en México como en Estados Unidos, con quien compartimos oportunidades y serios desafíos. El nuevo gobierno mexicano deberá impulsar la sintonía geopolítica y axiológica con sus socios.

Las rutas de la nueva presidencia 61

Jordi Bacaria Colom, Jorge Álvarez Máynez, Xóchitl Gálvez Ruiz y Diana Alarcón González

El 2 de junio de 2024 se celebrarán elecciones presidenciales en México, y en *Foreign Affairs Latinoamérica* hemos querido abordar las propuestas de política fiscal, económica, social y exterior de los tres candidatos. Para ello, les planteamos cinco preguntas que fueron contestadas por los candidatos o por sus equipos de campaña.

Mundo

Un acercamiento a la guerra actual en el Medio Oriente 71

Samuel Schmidt

La nueva guerra entre Israel y Hamás iba a llegar tarde o temprano, pero alcanzó tal grado de barbarie y crueldad que rompió con todas las reglas y dañó radicalmente a las partes. Además, la forma en que finalice no garantizará que sea la última, sino que dejará agravios duraderos. Muchos son los intereses en juego, y es poco probable que prive la cordura.

La guerra que rehízo al Medio Oriente 81

Maria Fantappie y Vali Nasr

La influencia de Estados Unidos sigue pesando sobre el Medio Oriente, pero su apoyo a la guerra de Israel ha comprometido su credibilidad en la región, por lo que deberá formular una nueva estrategia que encare realidades que ha ignorado durante mucho tiempo. Washington no puede seguir descuidando la cuestión palestina. No podrá ocuparse de otros problemas de la región, incluido el futuro de las relaciones árabe-israelíes, mientras no se haya despejado un camino creíble hacia un futuro Estado palestino viable.

- La superpotencia insegura 92
Fareed Zakaria
 Desde 1945, Estados Unidos ha debatido la naturaleza de su compromiso con el mundo. Si el país se retrajera, marcaría una retirada para las fuerzas del orden y el progreso. Entonces, pagará un precio mucho más alto si el orden colapsa, las potencias rebeldes se levantan y la economía mundial abierta se fractura o se cierra.
- El nuevo Estado de seguridad económica 104
Henry Farrell y Abraham Newman
 Para encarar los nuevos problemas de seguridad económica y evitar una espiral descendente que ponga en riesgo la economía mundial, el gobierno de Estados Unidos tiene que transformarse. Varios aliados, como Japón y la Unión Europea, controlan más los mercados en aras de la seguridad económica y Estados Unidos puede aprender de ellos. Solo un Estado de seguridad económica será adecuado para un mundo muy interdependiente y lleno de riesgos.
- La gran convergencia 116
Branko Milanovic
 La globalización podrá haber enriquecido a determinadas élites, pero perjudicó a muchas personas, devastó centros industriales y dejó a la gente más vulnerable a políticas populistas. Hay buena parte de verdad en este discurso, pero si se considera el mundo en conjunto, el panorama es diferente. A esa escala, la historia de la desigualdad en el siglo XXI es inversa: el mundo se está volviendo más igualitario.
- Del riesgo a la resiliencia 127
Anthea Roberts
 En el debate en torno a la interdependencia económica, las empresas y los países deben considerar las evaluaciones de riesgos y beneficios dentro de un marco más amplio de resiliencia sistémica; es decir, deben tomar en cuenta cuáles son las características de un sistema que determinan su capacidad para sobrevivir y prosperar al paso del tiempo.
- Erdogan el Sobreviviente 136
Henri J. Barkey
 Gracias a su importancia geopolítica y militar y a su potencial económico, Turquía es un aliado invaluable. Washington no tendrá más alternativa que colaborar con Ankara para lograr sus metas estratégicas mundiales. Además, en el futuro inmediato, Washington todavía tendrá que confrontar a Recep Tayyip Erdogan, un líder demandante, fanfarrón e impredecible, que está dispuesto a causar una crisis incluso a riesgo de perjudicar la esencia de la relación entre los dos países.

Reseñas

150

Abstracts

155

Foreign Affairs will tolerate wide differences of opinion. Its articles will not represent any consensus of beliefs. What is demanded of them is that they shall be competent and well informed, representing honest opinions seriously held and convincingly expressed. It does not accept responsibility for the views expressed in any article, signed or unsigned, which appear in its pages. What it does accept is the responsibility for giving them a chance to appear there.

Archibald Cary Coolidge, Founding Editor

Volume 1, Number 1 • September 1922

Los artículos publicados en *Foreign Affairs Latinoamérica* no reflejan una corriente ideológica. No esperamos que el lector esté de acuerdo con todo el contenido de la revista. De hecho, los puntos de vista de los autores difieren. Estamos seguros de que una forma de mantener mejor informada a la opinión pública es proporcionar le diferentes planteamientos, alejados de meros caprichos e identificaciones con alguna escuela de pensamiento. El contenido de los ensayos es responsabilidad de sus autores. El compromiso de *Foreign Affairs Latinoamérica* es darles la oportunidad de que expresen sus ideas.